

# EXPO DAI 2009

Investigador(es) responsable(s):  
Raúl Renato Romero / Manuel Ráez

Financiado por: COSUDE (Embajada Suiza)

Instituciones involucradas:  
Municipio del Distrito de Matara, provincia de Cajamarca

Proyecto DAI 2008

## Desarrollo, Participación y Preservación Cultural en la Región de Cajamarca

El propósito de este proyecto es el de fortalecer el desarrollo local, los lazos comunales y la auto-estima en el distrito de Matara, Cajamarca, a través de la valoración de sus productos culturales y su utilización como instrumentos en su lucha contra la pobreza en el contexto de un país pluricultural. Para lograr este fin el proyecto transmitirá a las organizaciones locales (asociaciones de artistas, municipalidades, y escuelas), las técnicas de registros sistemáticos de datos, preservación y divulgación de sus artes locales tradicionales, a través de: (1) Organización de seminarios y talleres; (2) El uso y producción audiovisual de materiales educativos; y (3) la difusión de técnicas y métodos de catalogación, archivo y exposición de sus productos culturales.

El proyecto también busca promover y apoyar la creación de centros comunitarios donde los materiales recogidos sean preservados y expuestos. Estos locales serán utilizados como espacios de enseñanza a las jóvenes generaciones, como vehículos para el refuerzo de la auto-estima de la comunidad, y como lugares para la conservación de memorias locales, y como instrumentos para el desarrollo local y el crecimiento de un turismo respetuoso de las tradiciones locales.

Se seleccionó el distrito de Matará, como comunidad piloto, por el rico patrimonio cultural expresado en su sistema festivo y ritual, su práctica artesanal y reconocida dulcería, por sus recursos históricos y naturales que posee y la sobresaliente gestión municipal a favor de su comunidad.

San Lorenzo de Matara se encuentra ubicado a 40 kilómetros al sureste de la ciudad de Cajamarca, en la cuenca del río Cajamarquino, a 2,819 MSNM y con una extensión de 63 Km<sup>2</sup>. El distrito cuenta con 17 caseríos y su población, de cerca de 6,000 habitantes, se dedica en su mayoría a la actividad agropecuaria, sobresaliendo en la producción de maíz, papa, cebada, trigo, alverja y lenteja, en la ganadería el vacuno y ovino. En su sistema festivo y ritual, sobresalen cantos y versos distintivos de Matará, danzas regionales así como prácticas productivas asociadas algunos rituales.



Director del IDE, firmando convenio de apoyo institucional con el Alcalde del distrito de Matara, Cajamarca.



Vista panorámica de Matara, Cajamarca.



Mural alegórico a las fiestas del distrito de Matara, Cajamarca.



Entrega de Equipos audiovisuales a miembros de la Municipalidad de Matara, Cajamarca.



Grupo de capacitación inter institucional de Matara, Cajamarca.



Exhibición artesanal de Matara, en la ciudad de Cajamarca.